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让客户“多等5分钟”不如平台“多给5分钟”
苑广阔

三江热议
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阿拉有话

严勇杰 绘

图说世相9月9日，饿了么宣布将发布
新功能：在结算付款的时候增加
一个“我愿意多等5分钟/10分钟”
的小按钮。如果用户不是很着
急，可以点一下，多给骑手一点点
时间。饿了么会给用户一些回
馈，可能是一个小红包或者吃货
豆。同时，饿了么会对历史信用
好、服务好的优秀蓝骑士，提供鼓
励机制，即使个别订单超时，他/她
也不用承担责任。

9月9日澎湃新闻

饿了么平台这一功能的出
炉，是否和9月8日那篇名为《外卖
骑手，困在系统里》的网络刷屏文
章有关，我们不得而知，但是这篇
文章里面反映出来的问题，却值
得引起我们的重视。由于包括饿
了么在内的外卖平台在系统算法
和数据的驱动下，一再压缩外卖骑
手的配送时间，导致外卖骑手为了
保证自己的收入，同时不被投诉、
差评乃至被淘汰，只能和时间赛
跑，拿生命送外卖，这也引发了一
系列的问题，包括交通违章，引发
事故，甚至危及公共安全等。

如果从客户和外卖骑手互相
体谅、彼此理解的角度来看，饿了
么推出这一新功能，引导用户“多
等骑手 5 分钟”，有可以肯定的地
方。“多等5分钟”的背后，其实就
是以人与人之间的互相理解，来
缓解外卖骑手的疲于奔命，从而
让他们的利益和人身安全都得到
更好的保障，同时消费者也能够
得到外卖平台的一些优惠和回
馈。然而这一功能上线以后，却
并非一片叫好声，反而引发了不

小的质疑和诟病。
原因就在于，一方面饿了么

平台要求用户“多等5分钟”，但是
自己为什么不能适当延长外卖骑
手的配送时间，“多给5分钟”；另
一方面，外卖平台的“准时达”服
务是向消费者有偿提供的，可以
说正是这样的“准时达”服务，才
让外卖骑手不得不拼命奔跑，现
在平台却反过来让用户“多等5分
钟”，这似乎没有道理。因为这意
味着部分用户一边多花钱希望外
卖准时送达，但是又被要求“多等
5分钟”，这本身就是矛盾的。

而往更深层次思考，就会发
现，饿了么平台推出的“多等 5 分
钟”新功能，有意无意地弱化了自
己的责任，而是让消费者和外卖
骑手直接面对面，似乎一边告诉
消费者，你要多体谅，多理解外卖
骑手，所以要“多等5分钟”，一边
又告诉外卖骑手，我已经引导消
费者去体谅你理解你了，如果消
费者还是不愿意多等，那我也没
有办法。

但 是 平 台 呢 ，平 台 去 哪 里
了？外卖骑手拿命送外卖，乃至
在从业者眼里外卖员已经成为高
危职业，难道主要是消费者的责
任？说到底，还不是外卖平台为
了加强市场竞争，为了留住客户，
为了获得更多的市场利润而一再
压缩配送时间和苛刻的考核制
度，逼着外卖骑手疲于奔命？所
以说，外卖平台可以引导消费者

“多等5分钟”，但更需要主动“多
给 5 分钟”，并且完善自己的考核
制度，给外卖员创造更友好的工
作环境。

“这几天终于好受了，没有再
反酸，也能睡个安稳觉。”市民吴
先生今年34岁，2年来一直饱受
反酸的困扰，一躺下就冒酸水让
他十分痛苦。宁波市医疗中心李
惠利医院专家介绍，食管反流性
疾病有年轻化趋势，这种疾病和
不良生活习惯相关。原来，身高
1.74米的吴先生体重达到了180
斤，已经是轻度肥胖，而且他平时

爱喝碳酸饮料，到了夏天更是一
天超过3瓶。

宁波晚报微信公众号

觉*悟：以前工作原因经常催
吐，造成反流症，后控制饮食加中
医治疗，已十几年未复发。

小人物：喝汽水会上瘾啊!自
从运动开始，已经不碰碳酸饮料
了。

拒付工资获刑

将126名农民工的工资款挪作他用，对劳动监察部门要求改
正的指令置若罔闻……日前，江西一劳务公司负责人因“拒不支
付劳动报酬罪”被南昌市高新区人民法院判处有期徒刑二年十
个月，并处罚金五万元。 9月8日新华网

不少宁波人傻眼：8月电费怎么涨这么多！
网友：“老三档”该调整了！

今夏，高温晴热天气霸屏。吹
空调时一时爽，电费出账两眼慌
……宁波市民林先生说，“7月份的
时候，我用了1000度电，电费590
多元，8月份电费账单出来了，电费
将近900元。”林先生对比了下，这
两个月他家的用电量相差无几，但
8月电费却比7月高出300多元。
原来，自2012年起，浙江省城乡居
民生活用电电价按年用电量实行
分三档阶梯计费，其中第三档
0.838元每千瓦时，比第二档足足
高出0.3元。

宁波晚报微信公众号

人称江湖小霸王：大家都在8
月进入第三档用电，真是好巧啊。

匿名：8年前的用电标准早就
不适应现在的生活了。8 年了，
GDP涨了多少？居民的电器增加
了多少？提高一二阶梯用电量额
度才是当务之急。

凡影：老早就想说了，三档的
阶梯需要调整了，现在电费支出
不少，空调等省不了的用电设备
越来越多，老的三档过时了！

一天超3瓶！
宁波34岁男子把它当水喝
结果2年没睡过安稳觉

日前，一段关于江西南昌
“山寨长城”的视频走红网络，
实为南昌溪霞怪石岭生态公园
景区观光长廊景点。“当时是因
为隔壁一个景区发生火灾把林
子烧没了，所以就想建一个防
火隔离带，把长廊和长城相结
合”。长廊全长4.83公里，建设
耗时五六年之久，花费1亿元以
上。中国长城学会副会长、《长
城志》总编辑董耀会认为，所谓

“山寨长城”本质上相当于一个
大型长城形象工艺品，“如果能
让更多人感受到‘长城’的建筑
魅力，也是一件好事”。

9月9日《北京青年报》

乍一看，南昌“山寨长城”
跟八达岭长城一模一样，城墙、
箭楼、烽火台、垛口等一应俱
全，而从报道看，“山寨长城”确
实是按照1:1的比例大小，仿照
八达岭长城修建而成，称其为

“山寨长城”并不为过。据介
绍，该“山寨长城”实际上是一

个防火隔离带，乃是长廊和长
城结合的模式，主要起到防御
山火的功能，考虑到作为景区，
要兼具美观旅游功能，最终决
定模仿长城的样子建起来。

“山寨长城”作为仿制品，
自然无法与长城相提并论。但
是，处于景区内的“山寨长城”
兼具防火、旅游观光、美观造型
等多种实用功能，对于景区和
游客而言，还是有一定价值
的。更何况，“山寨长城”不涉
及侵权问题，不破坏生态环境
并经过了环保审评。

长城专家也认为，景区所
建长廊没有宣称是长城遗迹，
不属于“重建长城、以旧充新”，
不影响长城的历史脉络。因
此，公众对于“山寨长城”不必
敏感和苛求，应允许景区在合
法的范围内，有一定的发挥空
间，尊重其自由经营权利。这
样才能将传统文化与现代旅游
经济更好地融合，打造更有吸
引力的景观。

“山寨长城”也有实用价值
江德斌

街谈巷议


